

## Agua potable en Somotillo



La segunda semana del mes de Marzo fue inaugurado un mini acueducto por bombeo eléctrico en el barrio Bello

Amanecer del Municipio de Somotillo. Se logró beneficiar un total de 21 familias que solicitaban este servicio desde hace más de una década. **La señora Concejal Ángela Burgos** acompañó durante todo el periodo las gestiones de la comunidad.

Al acto de inauguración asistió Patricia Garrido, representando a Solidaridad Internacional junto al alcalde Municipal, Lic. Kenny Espinoza Gaitán y personal técnico de la organización ejecutora **ADEES**.

## Inseminación artificial

En los seis municipios de Chinandega norte **ADEES**, continúa inseminando el ganado vacuno propiedad de pequeños productores/as con el fin de mejorar el hato ganadero por ende la producción de leche y obtención de crías con mayor potencial que mejore la calidad del ganado.

## **ADEES, organización aliada de los gobiernos municipales**

La promoción del desarrollo local es una tarea de todos/as razón por la cual, ADEES, ejecutará en el año 2010 un proyecto de fortalecimiento al **SISCAT en el municipio de San Juan de Cinco Pinos**.

Este esfuerzo se realiza en conjunto con el gobierno municipal quien demanda de las organizaciones en el territorio un apoyo sustancial puntual que deje beneficios tangibles en concordancia con los PDM.

## Participación ciudadana

Dos proyectos de participación ciudadana se están ejecutando por ADEES en Chinandega norte con apoyo de Solidaridad Internacional en coordinación con la alcaldía de Somotillo y Santo Tomás del Nance. Este esfuerzo tiene el apoyo del Ayuntamiento de Bilbao y la Diputación Foral de Guipuzkoa el primero por un periodo de 12 meses y el segundo 16 meses.

**ADEES**, como organización local se ha involucrado en esta temática con el fin de respaldar iniciativas de los y las comunitarios/as que demandan su cuota de participación para contribuir con las mejoras de su municipio.

Los CPC y GPC, Casa de la Mujer y miembros de organizaciones como UNAG participan responsablemente contribuyendo al fortalecimiento de la participación de común acuerdo con cada alcaldía. Los y las jóvenes participan de manera organizada y brindan aportes los que son sistematizados en la oficina de atención a las comunidades que funcionan en cada alcaldía y que fueron fortalecidas con estos dos proyectos.



Taller de formación a líderes/as del municipio de Somotillo en coordinación con la Alcaldía

---

### **Quemas y corte de árboles afectan al municipio de Somotillo**

El día 16 de marzo inició una quema en el cerro la Danta, las llamas terminaron con todo lo que encontró el fuego. Ante este hecho delictivo y mal intencionado de unas personas (hombres), fue imposible detenerlo el segundo día porque este avanzó la segunda noche.

Los y las pobladores/as no estaban organizados para un evento de esta magnitud, no poseen herramientas que permitan hacerle frente a situaciones como estas más que la voluntad y sensibilidad por los alcances de este hecho.

Las temperaturas de Somotillo en esos días estuvieron por encima de las tradicionales en la fecha, los ríos se han secado antes de lo estimado, muchos pozos excavados a mano están en lodo.

El agua se está profundizando y la población no es consciente del daño diario a la naturaleza y su relación con estos acontecimientos que de ninguna manera están aislados.

Los árboles de la ribera de los ríos siguen cortándose, las instituciones relacionadas no frenan los abusos de algunos pobladores/as, el cambio climático es una realidad, a la que debemos estar preparados/as.

---

### **Sequía en Chinandega norte**

El déficit de precipitaciones reportados en la zona norte de Chinandega y todo el país en el año 2009, por el Instituto Nicaragüense de Estudios Territoriales (INETER), refiere que esta situación tiene relación directa con el fenómeno del cambio climático de El Niño en Nicaragua.

Las circunstancias adversas producidas por el fenómeno han repercutido mayormente en el sector rural quien tenía esperanza de producir hortalizas y otros productos en la época seca bajo condiciones de riego y no ha dado los resultados esperados.

Actualmente las aguas superficiales no son un recurso seguro ante la situación de sequía prolongada que se presentó durante la estación lluviosa anterior que no permitió una recarga justa de los acuíferos en la zona.

El Instituto Nicaragüense de Tecnología Agropecuaria INTA a finales de la estación lluviosa realizó múltiples coordinaciones que involucró a las municipalidades, organizaciones de base y ONGs presentes en la zona con el fin de aunar esfuerzos que contribuyeran con una propuesta de solución a los problemas que ahora enfrenta la zona.

### **Forraje conservado**



El heno como alimento para el ganado es el forraje más importante. Actividad que se puede realizar a mano, quipo artesanal, o mecanizado.

La Asociación para el Desarrollo Eco-Sostenible (ADEES) junto a Solidaridad Internacional España (SI), UNAG e instituciones del Estado, promueven la elaboración de pacas y silos de zacate, verde y seco para asegurar la alimentación del ganado durante la época crítica o momento de escasez.

### Al rescate de la semilla criolla

El equipo técnico de la organización local ADEES, entrevistó a varios productores y productoras de Chinandega norte con el fin de conocer su opinión de seguir utilizando semilla criolla.

El 100% de los/as entrevistados/as explicaron de las ventajas de la semilla criolla (maíz, frijol y sorgo millón) refiriéndose al aseguramiento del alimento de la familia.

Haydee, una pobladora del municipio de San Francisco de Cuajiniquilapa y beneficiaria del proyecto financiado por la **Junta Andalucía-España** nos dijo que ella conservaba su semilla porque era de ciclo corto y con eso de la falta de agua, plagas y aumento de la temperatura estas eran las únicas llamadas a soportar.

Otros productores también coincidieron con su opinión agregando el peligro de la llegada de los llamados transgénicos al mezclarse con sus semillas como el caso del maíz que fácilmente se cruza y puede desaparecer, especialmente las variedades de ciclo corto (45 a 60 días).

Ellos/as dijeron que las variedades tempranas (precozes) criollas, no tienen altos rendimientos pero aseguran producción, no son dañinas a la salud de la población y su costo es menor.

### **ADEES y el trabajo en equipo**



ADEES es una organización sin fines de lucro, que se conformó por la iniciativa

de personas de buena voluntad interesadas en mejorar las condiciones de vida de la población de Chinandega norte.

ADEES estableció las oficinas en el municipio de Somotillo ubicado en la zona fronteriza con la república de Honduras lo que permite una buena comunicación con otros cinco municipios ubicados en la zona noroccidental de Nicaragua.

En la oficina de la organización local, el 80% son trabajadores/as con responsabilidades remuneradas y el 20 % personal voluntario. El 100% del trabajo realizado es producto de la coordinación entre la junta directiva de la Asociación y los miembros del personal que atienden los proyectos y el trabajo con la población rural.

En ADEES, el criterio más importante a la hora de seleccionar un candidato es la capacidad de trabajar en equipo de aquí que se rodee de personas que tienen una visión positiva, con actitud proactiva. Existe interés todo el tiempo por conservar la autonomía, el liderazgo, y aidez por crecer en un proceso de desarrollo personal y colectivo. Los miembros de ADEES cuentan con experiencia y responsabilidad laboral, de aquí que el trabajo en equipo sea más fácil de realizar lo que se percibe como una fortaleza en la organización.

Gracias al talento humano el trabajo en colectivo permite obtener buenos y

mejores resultados, al lograr que todos/as los/as miembros del equipo participen y adquieran un mayor sentido de pertenencia y unan esfuerzos para alcanzar las metas propuestas. En la ejecución de actividades, el equipo sigue un modelo de trabajo que permite equilibrar los esfuerzos por articular las diferentes potencialidades de lo/as miembros

ADEES está estructurada sobre la base de una política de trabajo que promueve el desarrollo rural y acciones consensuadas con la población de las comarcas, gobiernos locales en relación directa con la organización Asociación de Municipios de Chinandega Norte AMUNORCHI.

La dirección de ADEES ha generado espacios para que se cree un equipo de trabajo que logre desarrollar referentes más cercanos donde se ejecuten acciones coordinadas. Cada proyecto tiene su equipo de dirección, el presidente es quien coordina los equipos. Para ADEES, ejecutar varios proyectos de manera simultánea ha sido una buena experiencia siendo una organización joven que tiene 6 años de haber sido creada, esto únicamente es posible por la experiencia acumulada de manera personal en el proceso de formación de los profesionales, más un esfuerzo mancomunado en ADEES junto a Solidaridad Internacional España y otras organizaciones internacionales y nacionales con quien se continua desarrollando acciones en Chinandega Norte.

Una de las fortalezas de la organización es que promueve la participación de la población bajo una perspectiva de género quienes demandan en los territorios acciones urgentes para lo cual el equipo de trabajo seleccionado con cada eje temático establece comunicación fluida con el sector y población interesada abordando su problemática a fin de establecer sinergias o complementar esfuerzos.

Al ingresar al territorio con una acción, se establece relación directa con el gobierno local para compartir esfuerzos y responsabilidades en torno a la intervención.

El equipo de ADEES, antes de iniciar un trabajo en la comunidad realiza evaluaciones previas in situ con el fin de tener sus propias apreciaciones y conclusiones de la magnitud del problema así como las posibles soluciones.

### **Página web de ADEES**

**ADEES**, invita a todos/as las personas interesados/as en conocer más de nuestro territorio y de la organización local visitando nuestra página web a la siguiente dirección:  
[www.adeesnic.org](http://www.adeesnic.org)



Sitio web diseñado para difundir información propia y de personas interesadas en publicar información de beneficio común.

**Estimados amigos y amigas lectores/as, hacemos un llamado a realizar denuncias de aquellas personas que atenten contra nuestra vida, la suya y de sus familias al cortar árboles de manera incontrolada, producir quemas que acaban con todo tipo de vida en el suelo (biodiversidad) a eliminar en un momento lo que a la naturaleza le costó años crearlo.**

**¡No heredemos un planeta muerto a nuestros hijos/as!**